

Title	歐洲人の極東研究(一)
Sub Title	
Author	松本, 信廣(Matsumoto, Nobuhiro)
Publisher	三田史学会
Publication year	1929
Jtitle	史学 Vol.8, No.1 (1929. 3) ,p.1- 26
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	
Genre	Journal Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00100104-19290300-0001

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

史學 第八卷 第一號 昭和四年三月

歐洲人の極東研究(一)

—梵語に対するオーストロアジア語の影響

—アシルスキイ氏の近業—

北印度シンド(Sind)地方のモヘン・ジヨ・ダロ(Mohen-jo-Daro)及びパンジャップ(Panjab)地方のハラッパ(Harappa)に於て最近行はれた考古學上の大發見は、北印度の古文化が、スマル文明と關係あることを闡明して學界に多大の衝動を與へたが、此發掘と相並行し、佛のアシルスキイ(Przyłuski)氏によつて、言語學上より極めて興味ある研究が發表された。同氏の意見によれば古代に於てインドに侵入せるアーリ

リヤ族の使用せる言語サンスクリトの中には古代に於て印度の北部を占領せるヤン・クメール語族の單語混入するといふ。今此處に同氏が一九二一年以降パリ言語學協會報(*Mémoires de la Société de Linguistique de Paris*)及びパリ言語學協會雜誌(*Bulletin de la Société de Linguistique de Paris*)に發表せる論文の一端を紹介してみよう。

同氏は云ふ。アーリア語を使用する人種は印度の土地に於ても様々な言葉を話す住民と長い間接觸している。他の語系と毫も類似せぬドラヴダ諸語の外北方にはチベット・ビルマ系言語の大群あり、東にはモン・クメール・タイ・ムンダ諸語が點々島嶼の如く散在してゐる。チベット・ビルマ語族は一般に支那語及びタイ語に結びつけられてゐる。それに反しムンダ語は、カシ語を介してモン・クメール語族及びマレー半島山地住民の言語に結ばれてゐる。ごく最近にゐこの南方語群、モン・クメール・カシ・ムンダ等はシナ・チベット語群に屬すべしといふ説が、モンラデイによつて提起されたが、この假説はなほ未だ證明されるべきである(Conrady dans *Aufsätze zur Kultur- und Sprach-geschichte vornehmlich des Orients*, Ernst Kuhn gewidmet p. 475-504)。しかし數多くの語彙の要素も様々な派生方法(divers procédés de dérivation)が支那・チベットから來り及ぶチヨタナクブル(Chota-Nagpur)臺地に至る廣大な地域上に流布してゐたことは確かである。

アーリヤ人が、氣候溫和な地方から來つて熱帶印度に侵入した時、彼等はその語彙の中に新たに接したことは確かである。

た多くの植物、動物、未知な物産を指稱する何等の單語も有してゐなかつた。彼等がその最初に接觸した非ドラヴダ系住民の言葉に夥しい借用をなしたといふことをアブリオリに想像することが出来る。がプロ氏はいくつかの代表的の例をひいてその事實なりしことを證明しようとする。(註1)

梵 語 bāna- (凡)

シルマヌト監(Le P. W. Schmidt)さんの ジン・クメル語音韻論取義(Grundzüge einer Lautlehre der Mon-Khmer Sprachen, p. 30-31)に於て次の諸語を比較した。

モン語 (Mon)

石を投ぐ pōh, puh

その pñoh

クメル語 (Khmer)

投ぐ、射る、(縄を)しおく

bōh

綿の梳櫛 phnōh

バナル語

歐洲人の極東研究(松本)

弓を射る pōnah, panah

語の内部に中添く (infixe)が挿入せられたのがモン・クメル語の特徴である。動詞('pōh, pah)が(u)nの
中添く(i.fixation)によって派生語(des dérivés) panah, pīnah, phnōh, pnōh を生じた。此派生は正規である。然し何故に同じ語根が弓を射ると綿を射る弓と綿を射る弓とはアブリオリには了解出来ぬ。此著目すべ事実は、もしその二現象、(1)即ち印度山地民たるステイアン語に於ては ak は紡ぐ前に綿を調整するに用ひる具を指し、(11)同じ語が、他のモン・クメル語に於て弓又は弩の名稱であることを觀察すると解出来る(danaw, ak; riang, ak 弩・alak, ak 弩)。

一方に於てセレベスのマカッサル人に於て pāna といふ語は、矢を射る弓と、綿を清めるに使用される一種の弓とを指稱する。ゾンヌー(Sommerat)は同じ様な器具を印度で觀察し、之を下の如く叙した。「綿を射る弓」と器械は、至極簡単で、六呢から七呢の長さの木片からなつてたり、その各端に觸れると音を出すつよし腸線(corde de boyau)をつけてある。從つて此器械はヴァイオリンと呼ばれてゐる。ヴァイオリンは天井に附着した弓の弦に、弦線によつて吊り下つてゐる。職人は片手にヴァイオリンを中心で握り他手に端に球節のついた木片を持ち、腸線を強く引つ張る。すると弦が外れて、綿を打ち勢よく之を上げ、膨まし、塵をはらひ、紡がれる様にする。ヴァイオリンを支へる弓の彈力性は職人に、之をその打たうとする綿の堆積の上、適宜の場所に近寄ることを容易ならしめる(Voyages aux Indes et à la Ch-

ine, Paris, 1782, t. I, p. 108 et pl. 26)。此道具は誰かの所重ねられたものである。アライオリンは本來一木片の兩端に結びつけられた一弦線からなつてゐる。グリールソン氏が同じ様なもつと簡単な道具を「シベル百姓生活」(G. Grierson, Bihar peasant life, p. 64-65) 中に叙述した。

もし綿をしじくへ弓がマニイ群島及びイエンム回様印度支那でも使用されたなら、同じ地帶に於て相關聯せる語が、弓を射ること、弓、或ひは矢及び綿を指す筈である。

此語族に於ては單音綴化せんとする傾向はしばへ古代の形を短縮する結果となつた。

モン語 (Mon) 弓を射る pǎn

クメル語 (Khmer) 弓を射る pāñ

ステアン語 (Stieng) 弓を射る pēñ

ロンガオ語 (Rōngao) 弓を射る pāñ

ムヤオン語 (Muong) 弓を射る pāñ

安南語 (Annamite) 弓を射る bǎn

此等の語がバナル語の panah, ponah と殊なるのは終音(final)の脱落せんじ、及び鼻音(nasale)と感變化の起つたことである。同様クメル語形の始音(initial)が b とし、有聲音(sonore)と無聲音(sourde)との中間の不定音であるがこれは安南語に於ては b に該當し、他の大部分の語に於ては p となつてを

ることを注意しなければならぬ。

石を投げる **puh** といふモン語に對しては印度支那山地住民の間に左の語がある。

チユル語 (curu) **pu** panan

コンチュ語 (kon-tu) 箭 pöneng, möneng

セダン語 (sedang) 箭 pöneng, möneng

ハラン語 (halang) 箭 meneng

印度ムンダ語族に於てはサンタリ (santali) の banam は、ヴァイオリン及びヴァイオリンを彈くことを意味する。この最後の作業は弓を使用するにしを必要とする。

一方インドネジアの語形は、多く panah と弓型に歸する。この語は、マレイに於て弓を指し、ジャワに於て弓と矢を指す。ボルネオのダヤク族に於ては弓は panah と呼ばれる。フィリッピンの多くの言語に於て pānā は矢の名であり、ミンダナオ (Mindanao) に於ては panah は弓の名稱である。最後にマダガスカルに於ては fana, falla は同時に弓と矢とを指す。ニウウェンホイース (Nieuwenhuis) 氏は、インドネジアのかういふ語形を研究し、全マレイ群島に於て panah は弓と矢とを同時に昔意味してゐたに相違ないと認めたのは正當である。

かやうにモン・クメール語形を比較する **pah**, **pōh** (弓をひく) といふ動詞から中添く (infixation) によ

つて *panah* が派生したといふことがわかる。かやうにしてつくられた道具の名が同時に弓と矢 卽ち弓をひくに使はれる一切をなす理由がわかる。かくしてサンスクリット語 *bāna-*(弓)の起原は明々白々である。そはオーストロアジア語(註1)からの借用語である。その借用が極めて古代におこつたことはこの語がリグヴェダ (Rg. Veda, VI, 75, 17.)に存することから知られる。*bāna-* に於ける有聲始音 (initiale sonore) はオーストロアジア語の *p* をオンドアーリアンにうつしたものではありえぬ。ヴエダにあらはれし形の *b* はそれゆゑなほ今日クメールの文字によつて證明される半有聲音 (demi-sonore) *b* の古形ことを證據だてる性質のものである。

印度に侵入する前に弓の使用を疑ひもなく知つてゐたアーリヤ人は何故にオーストロアジア民族に矢を意味することばを借りたのであらう。恐らく竹の矢が彼等に知られてゐなかつたので彼等は印度の先住民にその名と物を借用したのであらう。事實マレイ群島に於て *panah* と呼ばれし矢は竹で作られてゐた。同様印度に於て *bāna-* は正しく竹又は籐の矢をなすのである。

梵 語 *karpāsa-* (綿)

最初弓と矢の名稱であつた *pah*, *pōh*, *bōh* といふ動詞は恐らくこの語根の古い形を表はしてゐない。オーストロアジア語に於て終音(finale) *h* は、普通古代の *s* かられてゐる。たとへばクメールに於て *amb-*,

ōh (綿) せ ambas とも 他の形を有してゐる。吾人はそれゆゑ pah, pōl, bōh とも 動詞の起原に放出物を射出するためか或ひは綿をしごくためを扱ふ動作を意味する bas も べ語根の存在したことを想像出来る。

今や吾人はオーストロアジア語に於て綿を示す次の諸語の組成を了解するに充分である。

チユラウ (crau) pac,bac

ステイアン (stieng) pubi

クメル (khmer) ambas, ambōh

バナル (bahnar) köpain

セダン (sedang) köpe

キュオイ (kuoi) kabas

クチョ (koo) kopas

ラーデ (radè) kapas

マニア・ジャカ (malais, javanais) kapas

バタク (batak) hapas

チャム (cam) kapah

前添く(préfixe)の有無に關せず此等全ての形の基礎に *bas* ムシム語根があり、その始音(initial)は甚だ不安定で一般に *p* か *b* になり、その終音(finale)はしばへ *h* に變り、或場合に於て之を補償するい音を生む。綿の名はそれ故本來「梳かれたる、しごかれたるもの」といふことを意味するのであらう。オーストロアジア語の大多數に於て前添くは簡單で *ka* 又は *kö* である。然し人の知るやうに此語族に於ては鼻音が流動音(liquide)がしばへ前添く(préfixe)と語根の間に挿入される、それが恐らくクメルの (k) *ambas*, (k) *anbich* ムシム始音(initial)の脱落した形式を説明しやう。それと同時にインドヨーロムト語では解釋つかぬ梵語の *kurpāsa*-(繩)を説明する事が出来る。

nápravas ともム形の下にこの語はギリシャの語彙にゐた。エスティル書(Esther)1の六にあるヘブライの *karpus* ムシム語はギリシャ語 *nápravas* と同じ様に綿又は亞麻の精製布を呼んだらしい。

梵 語 *pata-*, *karpata-*

kar ムシム前添く(préfixe)ムシム古代の根より出た梵語 *kurpāsu-* の外、同じ言語に綿布を意味する *pata* 及び *karpata* ムシム語が存在するのは奇妙である。 *pata* ム *karpata* を比較すると躊躇なく前添く *kar* ムシム語であることが出来る。語を再びオーストロアジア語の範囲にはひつてくる。

karpāsa ム *karpata* の音韻の點からもまた意味の上からも類似してゐることは此等の語がぴつたり重

ねられ得べからるのであることを考へしる。s から t にの移り變りはインドアーリア語に於て豫期出來ぬ所であるが、安南語に於て s は規則正しくモン・クメール共通語の t に相當する。

モン (Mon) 毛 sōk

クメール (Khmer) 毛 sāk

ステイアン (Shieng) 毛 sōk

バナル (Bahnar) 毛 sōk

安南 (Annamite) 毛 tök

「清潔にする、掃く」を意味するクメール語 bōs に著し吾人はラオ語 pät を有する。

一方に於て梵語 karpāsa—他方に於て pata—, karpata—はそれ故、時を隔て相つて借用したるか、又は異なつた方言を使用する住民より傳來したに相違なし。(註III)

梵 語 kadali— バナナ

スキート・ブランデン兩氏(Skeat et Blagden)は、マニヤ半島山地語及び之に親縁關係ある言語の中に於けるバナナの名稱を既に分類した。

マニヤ山地住民 ブランデン (バナナの一種) (plantain)

kēlui? tēluwi, kēluwi, tēlūi, teloi, telei, teli, telai, tels, telō, tēlāi, tēlāy, tēlai, tlāi, tlāy, tlai,

tē-lē, klē etc

南リニアベニア (Southern Nicobar) ハラハラヘニア talūi

クムバ (Klimus) バナナの木 tut taloi

バラウア (Palaung) パランヘニア kloai

全てのがいヌペ形は i が一般に現はれる複雑な母音要素のひとた始音 l からなりた語根を示す。この語根に或時は ke, ge, ta, tö, tē もしくは輔音、或時は單に kg, t もしくは單一音にちぎめられた前添くが附着してゐる。この前添く (préfixe) の輔音の形式中 ke, tö, tē は印度支那の言葉の中に於て最も古く、かへしきへ存在認められる *ka, ta もしくは前添くのへしめられたんとは想像で見る。一面に於て語根はその始め長い i 脅ねぬへじゆる、もどるべへーの二合二重音 (diphthongue) となりたらし。これゆゑ吾人はバナナの古形の *ka-li も *tali もを再建する事が出来る。その第一の形が此處で吾人の興味を呼ぶのである。

既に ta-li を生じた同じ方法に従ひ新し派生語をつくるため此第一語形から出發して吾人は、前添く ka もしくは *ka-ta-li もしくはバナナのみならずバナナの木を意味する名詞を得ることが可能やう。これに並行して吾人は梵語に正しくバナナの木を指す kudali もしくは語を有してゐる。此語はイングリ

「ロビア語に於ては不可解であるが印度支那語に於て上述の如くたやすく説明される。母音の間にない
t^hが有聲音dにかはることはこの語のインドアーリア語彙中に含まれるに先立ち、又は後れて起つ
た通有現象である。

なほ梵語の中に同じ起原らしい kada'l^h と kanda'i^h といふ二つの形があることを注意しなければなら
ぬ。印度支那語の大多數に於て鼻音がしばへ前添へと語根との間に挿入するのは周知の現象である。

li といふ根に kada, kanda といふやうな複雑な要素を重ね合したといふことは恐らく不思議にみえや
う。古代形を存したオーストロアジア語に於て派生は、單一の前添へ ka, ta, pa, sa 等によつてか、せ
あぜむ一個の音によつて強められた kam, kan, kar 等によつてぐられるといふことは一般に容認され
てをる。この判断は吾人の知識のもつと正確になつたと訂正せらるべきである。既に吾人はモン・クメ
ル語と親縁ありと認められるサルウェン (Salwen) 川流域のパラウン (Palaung) 語に於て有益な證據を手
にすることができる。同語に於て今日もなほ次の例の示す如く多くの前添へを同時に使用する現象が觀
察される (死ぬ yām 殺す p-yām しなす pan-p-yām)^o kan-da-li の様な派生語は pan-p-yām と同様
の要素に分解することができる。(註四)

蒟蒻の名稱

蒟醬の葉が、他の產物と共に、印度及び印度支那住民に非常に推重される咀嚼剤の調成に用ひられることは人の知る所である。次の語はオーストロアジア語に於て蒟醬を指してゐる。

アラク (alak) balu

クメル (khmer) mluv

バナル (bahmar) bölöü

ロンガオ (röngao) bölöü

スエ (sué) malua

ラヴ H (lavé) mèlu

ステイアン (stieng) mlu

クワ (kha) blu

バラウン (palaung) plü

全て此等の形はしばへ始音が m も b と交替する *malū といふ型に還元することが出来る。長い終音をしづ～ uv, öü, ua といふ風に兩分される。母音 a は e 又は ö につづめられ、又はゼロになつてしまふ。

シヤム語では始音が更に變じて唇音で然し有氣無聲音 phlu となつてゐる。

安南の方言は trāu, giāu むらべ常軌を逸した形となつてゐる。然しこの相違はもしか中世安南語まで遡ると薄くなる。十七世紀に於てアンキサンンドル・ド・ロウド師はなほその字書中に blāu と表記してゐる。

次の諸語はもつと複雑である。

ベラン (halang) lamlu

モン (mon) jablu

マニ半島 cambai, camai, jambai, jumbi

最初の11つの名稱に於て前添くのひた mlu 又は blu 鳥か la-mlu も ja-blu もがまた現れてゐる。マニ半島に於ては前添くは ca, cam 又は jam である。しかしになつた古代の語根は mai, bai, bi もシテナリとする。

かくしてインド・ヨーロッパの語形、梵語 tāmbūlam ベラ語 tambūl, tambūlam プラクritt語 tambolam, tamboli を説明することが出来る。

此處に添附字 tam 又は tām の先立てる būla 又は bola むらべ根を認め得る。インドアーリヤの要素 būla がオーストロアジアの balū むんとなるは母音が轉換せるだけである。その上モン・クメル語に於て ka, ta どうも動物又は植物の名を作るに用ひられる前添くは鼻音を仲立として 'an, tam むらべ風に語根にしほへつながれるどうもとは人の知る所である。tōm むらべ dōm とかじべ形の下に普通ステイア

ン・バナル カムボディアに於て木の名の先についてをるのは疑ひもなくこれと同種の添附字である。

インドユーロピア系でありえないインドアーリヤ *tāmbulā,-i,-am* はそれゆゑ植物と同じ様にオーストロアジア系である。この結論はもし印度支那語形の語源に遡ると一層確實さが殖える。

**

蒟醬の嚼剤を製するために煙草の紙の様に葉を巻く。次の語はカムボディアに於て巻く動作とそれに關する觀念を示す。

mor 卷く、轉がす。

pomial 卷かす、轉がさしむ。

mul 圓い。

lomur, romul 卷物。

同様スティアンに *mul* 圓い *mor* 「煙草を」巻くといふ語があり、シユミット師はこの語をバナル *lönul* と結びつけてをる。

オーストロアジアの語群に屬するインドのムンダ語の領域に於てはサンタリに於て

gulu-mulu 手の平の間でこすりつゝ圓める。圓い、球狀の、

gurmuria 圓い、球狀の、

といふ形がある。

それゆゑオーストロアジア語に於て「巻く」を意味する *mul* 又は *mur* といふ動詞根が存する。蒟醬の葉、即ち巻く性質のものは恐らくこの語根からその名を得たのであらう。

**

インドアーリヤと印度支那の語形の比較はア氏がチャッテルジ (Chatterji) 氏より教へられたベンガル語を説明せしめる。蒟醬を栽培し、之を賣つて生活してゐるベンガルの或賤民階級は *bāru* と從屬を示す *i* といふ後添へ (suffixe) から作られた *bārui* もじ語によつて示されてゐる。梵語化して *bārui* は 「*bāru* によつて生息する者」 *bāru-jīvin* を生じた。*bāru* は蒟醬を示し、明かに印度支那の語形 *balu* 等に親縁がある。

吾人の研究した諸語の比較は教ふる所多い。蒟醬のベンガルと印度支那語形に於て母音は流動音 (liquid) につき。*biru*, *balu*, *blu* がそれである。それに反し梵語とペーリ語に於ては動詞根 *mur/mul* における如く *u* は流動音に先んずる。

古代インドアーリヤはそれゆゑ此點について近代語より優つてゐる。その上梵語と中世印度語のみ蒟醬の近世語に於てなくなつた前添へ (préfixe) を保存し、梵語に於ては *tām* ペーリ語とプラクリト語 (prâkrit) に於ては *tam* となつてゐる。インドアーリヤの *timbula-* はそれゆゑ恐らく蒟醬のオーストロ

アジア古名稱の現在知られた最も正しううつしであらう。(註五)

鋤

鋤はモン・クメル及びインドネシアの主要な言語に於て次の語によつて表われてゐる。

クメル (khmer) aṅkāl

チャム (cam) lāhān, lānal, lānar

カシ (khasi) ka-lynikor

テムビ (tembi) tējgāla

マレイ (malais) tēngala, taingala

バタク (batak) tiṅgala

マカサル (makassar) naṅkala

以上の言葉にこの雑多な形を説明するか。これらはインドアーリヤに借用したと想像することが出来るし(梵語 *lāngalam*)、或ひは又全て古代のオーストロアジア語から由來し、その初めと終りとがいろいろの變更をうけ、中間部が最も安定してゐたと想像することが出来る。

最初の説明は重大な困難に遭遇する。*lāngalam* といふ語は、インドアーリヤに於ては語原がわからず

確かにインド・ヨーロピア系ではない。また上述せる語に相應するものが安南語・即ちその西隣の民の如く印度化しなかつた民族中に存する。

安南語において cây (käi) は同時に耕すを意味する動詞と鋤をする名詞である。古代に於てこの語は非常に長かつたと考ふことが出来る。然し安南語に於て單綴化する傾向は早くから非常に強く感ぜられてゐたことは人の知る所である。近代形 käi に先立つて古代 *käl が假定することが出来る。事實安南語で i をもつてとりかへられた I といふ終音は今日まで多くの ミュオン (muong) (安南山地の安南系土人) の言語中に保存されてゐる。

安	南	käi	木
ミ	ュ	オ	ン
安	南	köl	木
ミ	ュ	オ	ン
安	南	doi	饑ゑる
ミ	ュ	オ	ン
安	南	tol	饑ゑる
ミ	ュ	オ	ン
安	南	hai	二
ミ	ュ	オ	ン
安	南	bai	(鳥が) 飛ぶ
ミ	ュ	オ	ン
安	南	pal, pöl	(鳥が) 飛ぶ

安南語 *käl「鋤」「耕す」は一音綴にちぢまつてをつてもオーストロアジア語形に非常に似てをり、之を離すことが出来ぬ。印度の勢力が此處で問題外である故、鋤のモン・クメルとインドネシアの名稱はインドアーリア起源でないと想像することが出来る。laingalam は既にリグ・ヴエダの中に存する。然しこの語の二つの 1 は俗語形を示してをる。

二つに一つの中吾人の擇み得べきは laingalam はヴエダの時代に東方の非アーリヤ族に借用した語であると認めるにある。また此問題を他の方向から間接に研究すると同じ結論に達つする。

**

鋤の外に梵語 laingalam は同様「男根」を指す。一面に於て殊に經典とマハーバーラタに於て laingula- といふ形式が同時に「男根」と「獸（の）尾」とを意味する。もし laingala- は laingula- と同等なることを假定してよいならばたやすく此語の意義の進歩を了解することが出来る。「男根」から、すぐに「鋤」の意味に轉ずる。交接と種を蒔くため地を掘り返す耕耘との間に明白な相似がある。この二語によく似てをり「男根」を意味する linga- を仲介させるのは殆ど避くべからざるが故に、此問題は一層複雑になる。

かやうな比較は、インドアーリヤの舞臺にちぢまつてをるかぎり音韻上容認しがたい。それに反し近隣の語群に於て充分證明されうる。チャムに於てはたとへば百足は laipan とか lipan と呼ばれてをる。

この同じ語に於て kalik ム kulič, kayău ム kuyău, kabal ム kubal 及び kubul は同じ語形である。マ
レイ半島に於て pulai ム ピュ木はベキード、ブラグデンによる次の語によつて示されてゐる。

tingku, tēngkăl, tengkol, tăngkăl, tēngkul

tăngkăl が tēngkul に對し、終音のなシ tingku が tēngkul に對する關係は、lāngala が lāngula に對
し、línga が langara に對する關係と同様である。

かやうにして吾人は數多シヤして不安定な形式 línga- laṅgala- láṅgala- láṅgula- langula- はインドア
ノリヤ語がオーストロアジア語に借用した同じ語の様々な形式を表してゐると想像することが出来る。
この假定はもし「男根」を意味する línga が東部の非アーリヤ語の中に對應語を持つてゐるならばやつ
と強められるであらう。

**

次に擧ぐるものがオーストロアジア語に於て男の生殖機關を意味する主なる名稱である。

マレイ半島 lak, la, lo

スティアン (stieng) k-lau

バナル (bahnar) k-lao

カシ (khasi) t-loh

サンタリ (santali) laih

ホ (ho) loé

ムンダ (mundā) loe

全てのこうじふ形式はなほマレイン半島に認められる *lak* から派生したように見える。終音 *k* はたび *h* と變る。又は全く消滅してしまひ、その結果母音を二重母音に變じてしまつた。

此處に於てもまたインドアーリヤ語に借用したといふ假設は排除される。これには二つの理由がある。*linga* の母音 *i* は *u* の形式から全て派生したやうに見えるオーストロアジア諸語のうちれにも孤立して存せぬ。その上男根の名稱は疑ひもなく古代の *-k-luk より出た *kăk* といふ語として安南語に存する。安南語に於て子音群は、全て一部は十七世紀以前、他は以降につくめられたといふことは人の知る所である。

**

要するに全體からみて古代のオーストロアジア語根 *luk が -ala- 又は -ula- に終る名詞的派生語を生じたと思はれる。u なる母音のつく finale が存在することはインドアーリヤ語に於てのみ、そしてたゞ一つの *lūrgūla-* によつて認められるのではない。梵語の *langula-/lakuta-* は *lāngūla-* を真似たやうに見へる。その「棒」といふ意味は「男根」から派生することが出来る。梵語 *lāngūla-* (「獸の」尾) と並

行して同じ意味をもつマレイ ekor マレイ半島 ikul, iku, ekor, kur がある。

此處に調べた形式の中幾種かは語根の中に挿入されたやうに見える鼻音の要素を含んでゐる。吾人はオーストロアジア語の大部分に H といふ中添へが道具の名をつくるのに用ひられてゐることを知る。ここに今研究してゐるに最も近い一例をひいてみる。クメル cāñkāut は「塞ぐ、舵を動す」を意味する chkāut から中添へによつて派生したものである。それゆゑ上述の非アーリヤ語中鼻音の中添へは身體の一部、男根、尾(獸の)を示す語ではなく、道具の名、即ち鋤の名には存することは注目すべきことである。それに反して借用語に於て豫期出来るやうにインドアーリヤ語は此點に何等の規則性も示さない。

laguda-/längüla- の對立は何等の形態上の價値もない。

鼻音の中添へと -ūl(a)- といふ後添へはクメルに共存したやうに見える。この言語に於ては bōh は 「(杭を)つかむ」 ことを意味し bānkūl は「杭」をつかむ。あしかシの t-loh (男根)から lynkor (鋤)が派生した語根 *lak に遡りうるならば bōh (つかむ) といふクメル語から *bak といふ語根に遡りうる。それが bānkūl 「杭」を説明する。第一の語根 *lak は、全く假設のものではない。クメル語の中に一異形 「(腕又は指を)指しこむ」といふ語 lāk を認めることが出来る。lā'galam などといふ派生語は女なる地に鋤の突入することを表す。男根及び鋤の名稱は、それ故該言語に於て「突込む身體の部分」「突込む所の道具」を意味してゐる。

語根の中に中添へを挿入することは語を延し、之を磨損に堪へるやうにする結果となる。これによつて同じ語根から派生した同じ種類の慣用語よりも鋤を意味する非アーリヤ語の長い理由が了解される。

マレイ téngala 鋤

ekur 尾

ka-lyinkor 鋤
t-loh 男根

**

インドアーリヤ語がこんなに多數の語をオーストロアジア語に借りたことは不思議に見える。確かに多くの事情があはれでこういふ結果を生んだのである。或オーストロアジアの民は今日なほ畦をつくるための鋤でなく、種を蒔く穴を穿つために尖った棒を使用する。こゝにも男根と農具との間の類推が極めて明かであり、非常に廣い面積の地方にかかる意識が存したらしき。ユベールとモース (Hubert et Mauss) 兩氏によればメラネシアとポリネシアに於て植ゑるために使用する棒は、しばへ男根の形をしてをるといふ。ポリネジアの或種の言語に於ては同じ語が「男根」と「掘る棒」とを指してゐる。印度の先住民が最初この棒の使用を知り、地を掘る器具の名稱は、鋤のはひつたのち變らなかつたと考へられる。

一方に於て古代印度支那に於て重要な生殖器崇拜は一般にインドのシヴァの崇拜から派生したと考へられてゐる。アーリヤ民族が印度の先住民に *linga* の崇拜と同様、この偶像の名まで借用したといふ方が一層有り得べき現象である。婆羅門によつて輕蔑せられし土俗的習慣は古代に於て知られる所少い。もし之をよく了解することが出來たなら恐らく吾人はもつと明かに何故に *linga* 系の多くの非アーリヤ語が侵入者の言語中にはひり得たかの理由を一層明かに知り得るだらう。

以上述べた所から印度の古語が印度支那の言葉に親縁關係ある方言を使用した先住民に植物や產物や器具などの名を借用したことがわかる。この認定から少くとも二つの重要な結果が生ずる。

所謂印度支那語はこれまで比較的後代の記録によつてのみしか知られてゐない。しかしこれから吾人は印度の文献中に印度以外の書籍又は銘文中に發見出来るより一層古い形式を見出だし得る機會がある。

その外梵語の單語と印度支那の單語が明白な類似を示す場合今まで一般になした様に第二者は必然的に第一より出たと無批判に容認するのは悪い。之と反対の假定は無批判に排除すべきではない。或場合には之を實證することが出来る。

以上がプシルスキイ氏の所論である。氏はかくして梵語の語彙の一部にオーストロアジア語起原の存

することを立證したが、氏は更に之を補足するため説話學上より、印度の傳説中に先住民族たるオーストロアジア民族の説話より由來するものあることを論じ(註六)、更に進んでは地名學上より西北印度の古代住民がオーストロアジア民族なりしこと、オーストロアジア語とスメル語との間には語彙上の類似あることを指摘してゐる(註七)。

同氏の説かれる所には吾人は今後なほ多くの證明を期待するものであるが、少くとも吾人の右に紹介せる梵語中にオーストロアジア語の影響せる事實についての同氏の説は極めて傾聽に價ひする。オーストロアジア文明は世人の考ふるが如くアーリヤ文明の亞流にあらず、却て印度に於てはその起原古く、かつて大なる勢力を有してゐた。モヘンジョダロ及びハラッパの發掘が、古代印度に非アーリアの文明存在せしことを闡明せし今日、言語學上より古代印度と大平洋文化との交渉を研究するブシルスキイ氏の勞作には今後大いに留意する要がある。

註

- (1) Mémoires de la Société de Linguistique de Paris, tome vingt-deuxième fascicule, 1921, p. 205.
- (2) マール・カナ・ヒートはオーストロアジア語といふ語をもつてヨーロッパ・タメル語を始め、印度支那山地住民、安南人、バラモン、カシ、ニラベル島の土人、マレーシア半島山地民、印度ムンダ族の言語を包含指稱する。ブ氏はインドネシア・メラネシア・ボリネシアの言語をこれに屬せしめる。
- (3) Bulletin de la Société de Linguistique de Paris, tome vingt-quatrième, troisième fascicule, 1924, p. 65—71.

(4) Mémoire, ibid., p. 205-207.

(5) Bulletin, ibid., p. 255-258.

(6) Le prologue-cadre des mille et une nuits et le thème du *svayambhava* (Journal Asiatique, juillet-septembre, 1924 p. 101-137.)

La princesse à l'odeur de poisson et la Nûgî dans les traditions de l'Asie orientale (Etudes Asiatiques, publiées à l'occasion du 25 anniversaire de l'Ecole Française d'Extrême-Orient).

(7) Noms de villes indiennes dans la géographie de Ptolémée (Bulletin de la Société de Linguistique de Paris, Tome vingt-septième, fascicule 3, 1927, p. 218-229).

Un ancien peuple du Panjab: les Udrumbara (Journal Asiatique, janvier-mars 1926 1-59).